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СІМЕЙНИЙ ВИБІР — АТОМНА ЕЛЕКТРОСТАНЦІЯ

«САРКОФАГ» ТРЕТЬОГО ТИСЯЧОЛІТТЯ

В судьбе этого человека было мно-
гое — сельская церковно-приходская
школа, революция, коллективизация,
война… — словом, события, которые
могут произойти за целый век. Почти
всю свою жизнь он работал в колхозе
— умел плотничать и столярничать;
управлял трактором и был шофером,
сажал цветы и заведовал овцефер-
мой. Вырастил троих детей и отметил
золотую свадьбу. Но был у него в
жизни период, которым в семье очень
гордятся — участие в строительстве
ДнепроГЭСа.

Еще пару лет назад можно было уви-
деть 97-летнего Якова Васильевича
Рыбалко, неторопливо прогуливающегося
по Аллее роз в Энергодаре. Сейчас ему
99. А так как родился Яков Васильевич еще
до революции, в 1910-м, то отмечали

событие дважды: по новому стилю — 22
октября, и по старому — уже в ноябре. К
слову, поседел Яков Рыбалко совсем
недавно. А в день своего 97-летия, когда
собралась многочисленная родня, даже
танцевал. Но и сейчас, хоть годы и берут
свое, и зрение совсем не то, в его комна-
те, в шкафу — идеальный порядок. «Такой
же образцовый двор был у него в Гюновке
— считался самым лучшим в селе. Соседи
заглядывали: когда там дедушка Яша
начнет лук сажать, а когда картошку?»…

Послушать еще раз про дедушкину
жизнь собрались самые близкие — сын с
женой, внучка с мужем, правнук… В этой
семье удивительно переплелось многое,
но самое главное — все они оказались
связаны с энергетикой, и первым в дина-
стии считается дедушка Яша.

(Окончание на 4-й стр.)

И дольше века длится жизнь…

(Продолжение.
Начало в №50)

— Не секрет, что Чер-
нобыльская АЭС — неиссякае-
мый источник для всякого ми-
фотворчества. В частности,
ежегодно в апреле и ноябре,
согласно народной молве, на
«Укрытии» либо провалива-
ется крыша, либо рушатся
стены. Очередные слухи на
подходе…

— Знаете, что самое заме-
чательное в мифотворчестве?
Его поразительное постоянство и
столь же поразительная нелогич-
ность. Что я имею в виду? Да-
вайте посчитаем: 23 года «Ук-
рытию», минимум два раза в год
у него рушится стена… Сколько
же тогда у этого сооружения
должно быть стен — об этом
мифотворцы не задумываются?
И кровля у него тоже одна — ну,
просто нет, нет в «Укрытии» та-
кого количества строительных
конструкций, которые, согласно
устным народным страшилкам,
«обрушились» за эти годы! Впро-

чем, мифология — она на то и
мифология, чтобы не подчинять-
ся законам логики.

— Логично. А если всерьез,
то в каком состоянии на самом
деле конструкции объекта «Ук-
рытие»? 

— Напомню, что в 2008 году
был подписан Акт о выполне-
нии стабилизационных меро-
приятий, в том числе и по легкой
кровле «Укрытия». Прошел год,
закончился гарантийный срок
обслуживания по проекту. У
ЧАЭС, как заказчика, нет ника-
ких претензий к подрядчику,
выполнившему стабилизацион-
ные мероприятия, о чем мы не-
давно подписали соответствую-
щие свидетельства. Это очень
важная часть нашей работы, в
том числе и по подготовке к
строительству НБК.

— Сегодня на ЧАЭС идут
подготовительные работы,
необходимые для реализа-
ции проекта строительства
нового безопасного конфайн-
мента. Что делается?

— В текущем году мы выполня-
ли очистку территории на пром-
площадке и в локальной зоне
«Укрытия» и обустройство котло-
ванов для строительства фунда-
ментов конфайнмента. Данные
работы очень объемные, посколь-
ку велика территория, на которых
они выполняются, и непроста пло-
щадка, где они ведутся. Ведь все,
что извлекается из земли, да и сам
грунт, имеет определенное радио-
активное загрязнение и требует
соответствующего обращения и
контроля. На площадке сборки
НБК работы практически заверше-
ны, а в локальной зоне объекта
«Укрытие» будут продолжаться и в
2010 году.

При их выполнении происходят
одновременно и предполагаемые
ситуации, и достаточно нестан-
дартные. Четыре раза при про-
ведении земляных работ была
обнаружена захороненная при
ликвидации аварии техника, при-
чем это краны и землеройная тех-
ника, то есть тяжелая, большая и,
естественно, в разной степени

загрязненная — и все это подряд-
чику нужно было извлекать. Кроме
этого, уже было несколько случа-
ев, когда на промплощадке и в ло-
кальной зоне обнаруживались вы-
сокоактивные отходы. Существует
отработанная процедура, соглас-
но которой эти отходы удаляются и
захораниваются. Последний такой
случай был 25 ноября, и сегодня
проводятся работы по удалению
ВАО на северной траншее в ло-
кальной зоне объекта «Укрытие».
То есть очень серьезные и от-
ветственные работы велись весь
2009 год и будут продолжаться до
середины следующего. Подрядчик
по этому проекту — «Южтепло-
энергомонтаж» и привлеченные
им субподрядчики.

Кроме этого, ведутся работы
по модернизации системы физи-
ческой защиты и контроля досту-
па, сейчас они находятся на этапе
пусконаладочных испытаний — с
тем, чтобы где-то в третьем квар-
тале следующего года завершить-
ся. Но постепенно, по ходу этих
работ, уже частично вводится но-
вый периметр физической защи-
ты. Это позволяет создать вокруг
«Укрытия» с находящимся в нем

ядерным материалом систему, со-
ответствующую требованиям фи-
зической защиты. Проектировщик
этих работ — французская фирма
«Альстом», физические работы
выполняют ОП «Атомремонтсер-
вис», фирма «Мрия», подключа-
лись «Энергопроминвест», «Энер-
гомонтаж».

Приступили к физическим
работам по проекту «Интегриро-
ванная автоматизированная сис-
тема контроля», которая состоит
из четырех подсистем:

— контроль ядерной безопас-
ности;

— контроль радиационной
безопасности;

— контроль состояния строи-
тельных конструкций;

— контроль сейсмических воз-
действий в данном районе.

После ввода этой системы
будет значительно улучшен кон-
троль за этими параметрами
внутри «Укрытия» за счет исполь-
зования новых средств, отвечаю-
щих современному уровню и
имеющих длительный срок служ-
бы, значительно больший, чем
те, которые используются сегодня.

(Окончание на 3-й стр.)

— Истекающий год выдался непро-
стым, но до его окончания смету, касаю-
щуюся выплат льгот и гарантий, закроем
стопроцентно, — уверял мой собеседник,
разговор с которым состоялся в начале
декабря. — Смета составлялась по показа-
телям предыдущего года. В летний период
возникали проблемы со своевременной
выплатой ежемесячных доплат к государ-

ственной пенсии бывшим работникам АЭС
и с одноразовыми выплатами при выходе
на пенсию, которые составляют от 10 до 20
окладов. В начале октября была задолжен-
ность по доплатам к пенсиям, но мы ее
погасили. Пока очень острым остается
вопрос финансирования объектов соци-
ально-культурного назначения…

(Окончание на 2-й стр.)

ВИКОНАННЯ УМОВ КОЛЕКТИВНОГО ДОГОВОРУ —
ПРОЦЕС ДВОСТОРОННІЙ

Социальные вопросы:Социальные вопросы:
работать на единую цельработать на единую цель

В канун Нового года Сергей СНИТКОВ (на
снимке), начальник отдела социального
развития Южно-Украинской АЭС, член ЦК
Атомпрофсоюза, пожелал своим колле-
гам-атомщикам, прежде всего, крепкого
здоровья, считая его одним из главных жиз-
ненных факторов. А также успехов в работе,
благополучия в семьях, тепла, улыбок,
хорошего настроения и оптимизма, веры в
будущее и лучшую жизнь в атомной энерге-
тике. А настроение и оптимизм атомщиков,
считает он, в немалой степени зависят от
социальных стандартов и гарантий, опре-
деленных Коллективным договором ДП
НАЭК «Энергоатом». Сопровождением дан-
ного раздела социально-экономических и
трудовых отношений, и это одно из основ-
ных направлений в работе, занимается
подразделение, возглавляемое Сергеем
Михайловичем.

НОВИНИ ЕНЕРГОАТОМА

� Українські АЕС пере-
виконали планове завдан-
ня з виробництва елект-
роенергії.

За оперативними даними,
у січні—листопаді ц.р. укра-

їнські АЕС виробили 75442,8
млрд. кВт/год електроенергії,
що становить 101,3% від пла-
нового завдання.

У листопаді атомні елект-
ростанції ДП НАЕК «Енерго-

атом» виробили 7362,9 млрд.
кВт/год., що становить
101,2% від планового зав-
дання.

У листопаді ц.р. коефіцієнт
використання встановленої
потужності становив 73,7%, а
з початку року — 67,8%.

У січні—листопаді аварій
та інцидентів, які класифіку-
ються за «Міжнародною шка-
лою ядерних подій» (INES), на
АЕС не було. Одне порушення
перебуває на дорозслідуван-
ні, і його рівень за шкалою
INES не визначено.

АЕС
Планове

завдання,
млн. кВт/год.

Вироблено,
млн. кВт/год.

Виконання
планового

завдання, %
ЗАЕС 36773,00 37445,0 101,8
РАЕС 11046,00 11094,8 100,4
ЮУАЕС 15455,80 15625,4 101,1
ХАЕС 11182,00 11277,2 100,9
НАЕК 74456,80 75442,8 101,3
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ВИКОНАННЯ УМОВ КОЛЕКТИВНОГО ДОГОВОРУ — ПРОЦЕС ДВОСТОРОННІЙ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Когда речь зашла о социаль-
ном пакете, то по нему все зат-
раты четко планируются. На-
пример, работники, у которых
рождаются дети, гарантирован-
но получают материальную по-
мощь — это размер одного
прожиточного минимума, уста-
новленного Законом Украины,
который до ноября составлял
669 грн. Если у человека уми-
рает родитель пенсионного воз-
раста, то он получает матери-
альную помощь в однократном
размере помощи, установлен-
ном фондом социального стра-
хования. Сегодня эта сумма
составляет 1400 грн. Если же
родитель не пенсионного возра-
ста, то эта сумма увеличивается
вдвое. Родственникам умерше-
го работника атомной станции
выплачивается 4200 грн. Есть
материальная помощь мало-
обеспеченным семьям — это у
которых доход на каждого члена
семьи ниже минимального про-
житочного минимума, таким раз
в году выплачивается до трех
уровней минимального прожи-
точного минимума. Столько же
получит и семья работника, вос-
питывающая ребенка-инвалида.
Когда работница АЭС уходит в
декрет, то, согласно Колдогово-
ру, за счет средств предприятия
ей выплачивается ежемесячная
помощь на период декретного
отпуска до трех лет. Это размер
минимальной заработной пла-
ты, установленной в Украине.
Если же по медицинским пока-
зателям ребенок не может посе-
щать детсад, матери выплачива-
ется помощь до достижения
ребенком шести лет. Преду-
смотрена материальная помощь
на лечение.

Персонал АЭС имеет право
страховаться за счет собствен-
ных средств. «У нас оно хорошо
развито, около 70% работников
застрахованы. Мы первые сре-
ди атомных станций внедрили
медицинское страхование ра-
ботников, — говорит Сергей
Снитков. — Ежемесячно из зар-

платы удерживается определен-
ная сумма, и каждый застра-
хованный имеет возможность
получать медикаменты при ам-
булаторном и стационарном ле-
чении, ездить на обследование,
за консультациями в медицин-
ские учреждения Киева, Нико-
лаева.

Важное направление в работе
отдела социального развития —
благотворительная помощь. Кон-
кретный пример — давнее и
постоянное шефство над Ра-
цинской школой-интернатом, в
которой проживает 160 детей-си-
рот и полусирот. Она располо-
жена в 30-километровой зоне
атомной станции. Сюда часто
наведываются наши работники
и, конечно же, не с пустыми ру-
ками. Вот и в этот раз, накануне
дня Святого Николая, профсо-
юзный комитет провел акцию
по сбору денежных средств
и одежды для подшефных. А
еще предоставили им возмож-
ность в бассейне спорткомплек-
са «Олимп» подготовится к
соревнованиям по плаванию,
проводимым управлением об-
разования и науки Никола-
евской области».

«Тесно сотрудничаем мы с
Советом ветеранов предприятия,
— ведет далее Сергей Михайло-
вич,— стараемся не оставлять их
один на один со своими пробле-
мами. Организация объединяет в
своих рядах более 1300 человек.
Бывшие работники по желанию
остаются в составе профсоюзной
организации АЭС, ежемесячно
платят взносы. Два года назад они
открыли свой расчетный счет. Мы
ежегодно оказываем им благотво-
рительную помощь на ведение
своей деятельности, посещение
больных на дому, оказание ма-
териальной помощи особо нуж-
дающимся. Дважды в год, ко
Дню независимости и ко Дню
энергетика, проводим официаль-
ную встречу с ветеранами наше-
го предприятия. Приглашаем на
нее генерального директора, его
заместителя по кадрам и социаль-
ному развитию, председателя
профсоюзного комитета. Расска-

зываем о жизнедеятельности
АЭС, о ее достижениях и пробле-
мах, о планах на будущее. От-
вечаем на поставленные вопросы
и берем на заметку проблемы,
которые у них существуют, чтобы
планировать эту работу на буду-
щий год. А главная проблема у
ветеранов — это лечение. Соглас-
но действующим положениям, мы
имеем право и закладываем в
смету социального развития ока-
зание материальной помощи на
лечение, в том числе и пенсионе-
ров. Не забываем и о тех пенсио-
нерах, которые не попали под дей-
ствие положения о ежемесячной
пенсии предприятия. Тем из них,
кто получает государственную
пенсию ниже двух уровней прожи-
точного минимума, оказываем
материальную помощь».

От ветеранских вопросов,
которыми занимается отдел со-
циального развития, плавно пе-

реходим к проблемам молодых
работников атомной станции.
Для них вопрос номер один — это
жилье. «В Южноукраинске оно не
возводится уже три года, хотя
ежегодно в титул строительства
закладываются определенные
суммы, но финансовое состоя-
ние не позволяет осуществить
эти намерения,— констатирует
собеседник. — В 2007 году был
сдан в эксплуатацию жилой дом
на 130 квартир, 102 из них
направлены на улучшение жи-
лищных условий работникам
бесплатно, в соответствии с
законодательством, 28 — долж-
ны продать в виде предоставле-
ния ссуд. Но до сих пор не можем
«победить» все разрешительные
системы государства, в том
числе Минтопэнерго. Раньше
наши действия сдерживало рас-
поряжение Премьер-министра о
запрете отчуждения государ-
ственной собственности до ут-
верждения финансового плана.
Кстати, сегодня такая же ситуа-
ция у наших коллег из Славутича,
с «Атомремонтсервиса». У них
есть жилой дом, который готовы
продать своим работникам. Про-

шли процедуру согласования в
ГП НАЭК «Энергоатом», подали
документы в Минтопэнерго, но
до сих пор не могут получить
бумаги, разрешающие сделку
купли-продажи. Как и в нашем
случае, министерство постоянно
запрашивает дополнительные
данные, а на это уходит масса
времени…».

Есть у атомной станции по
два общежития для холостяков и
для семейных работников. На
сегодняшний день во всех об-
щежитиях выполнен косметиче-
ский ремонт. Если на станцию
приезжает молодой специалист,
он в тот же день имеет возмож-
ность поселиться в общежитие.
С семейными — сложнее, посе-
ляются по мере освобождения
жилплощади, нуждающихся же
в  получении семейных обще-
житий — около 120 человек…
Рассказывая об этом, Сер-
гей Снитков был далек от оп-
тимизма. Ведь в очереди на
улучшение жилищных условий
и на получение жилья на Юж-
но-Украинской АЭС состоит
827 человек.

Людмила ГАПЮК

Селище уранодобув-
ників Смоліне Маловис-
ківського району Кірово-
градської області сьогодні
на карті України позначе-
не як «холодна точка»,
оскільки тут відсутня сис-
тема центрального тепло-
постачання. Якщо меш-
канці селища розв’язують
проблему переходом на
системи автономного опа-
лення квартир, то об’єкти
соціальної інфраструкту-
ри селища досі залишали-
ся без тепла. Холодно
було в дитячих садках,
школах, лікарні.

Оскільки до останньо-
го часу питання фінансу-
вання будівництва кількох
модульних котелень для
обігріву об’єктів соціальної
інфраструктури Смоліного
не вирішувалося ні на дер-
жавному, ні на обласному
рівнях, мешканці селища
оголосили ультиматум: або
гроші та тепло, або вони пе-

рекривають шляхи сполу-
чення державного значення,
які проходять через селище.

Найшвидше на проб-
лему населення відгукнувся
директор Смолінської шахти
ДП «Східний  гірничо-збага-
чувальний комбінат» Віктор
Коваленко, адже мерзнути
були змушені діти шахтарів.

В оперативному поряд-
ку було придбано 20 тепло-
генераторів загальною вар-

тістю 10 тисяч гривень за
рахунок квоти шахти з коштів
ДП «СхідГЗК», що виділяють-
ся на доброчинну допомогу.

За інформацією Вікто-
ра Коваленка, теплогенера-
тори у листопаді передано
двом школам на безпово-
ротній основі. На підтримку
ініціативи шахтарів чекають
дитячі садки і лікарня.

Сергій ПОЛУЛЯХ
Фото Миколи ВАРЧИНОГО

ТЕПЛО КОЛЕКТИВНИХ ЗУСИЛЬ
ЗА ІНІЦІАТИВОЮ СОЦІАЛЬНИХ ПАРТНЕРІВ ДП «СхідГЗК»

Профсоюзная организация Смо-
линской шахты приняла решение ока-
зать благотворительную помощь
СМСЧ-17 в пос. Смолино.

— Можно только представить, как чув-
ствовали бы себя пациенты и медики, нахо-
дясь зимой в неотапливаемых помещениях,
— говорит Николай Кавун, председатель
профсоюзного комитета Смолинской шах-
ты. — А ведь за медицинской помощью
обращаются и наши шахтеры, и члены их
семей. Поэтому профсоюзной организаци-
ей были выделены средства в сумме 4960
грн. на приобретение семи масляных радиа-
торов и двух инфракрасных обогревателей
«ВЕКО» (по своим функциям подобных обо-
гревателям «UFO»).

Обогреватели разместили в разных
помещениях по усмотрению руководства
медсанчасти. Так, например, один ин-
фракрасный обогреватель теперь под-
держивает тепло в рентген-кабинете, и
люди могут снимать одежду, не ежась от
холода.

— Эта помощь для медсанчасти являет-
ся существенной, — рассказывает Алек-
сандр Фролов, начальник СМСЧ-17. — От
имени нашего коллектива и пациентов хочу
выразить благодарность профсоюзной
организации шахты, лично Н. Кавуну, а
также профсоюзной организации ГП
«ВостГОК» и лично Борису Филиппову.
Спасибо за заботу о людях!

Елена БОРОВКОВА

Социальные вопросы:Социальные вопросы:
работать на единую цельработать на единую цель

В 2009 году на Юж-
но-Украинской АЭС до-
говора добровольного
медицинского страхо-
вания заключили 4909
атомщиков, это 67% от
общей численности ра-
ботающих.

Благодаря действу-
ющей системе страхо-
вания за десять ме-
сяцев текущего года
застрахованные работ-
ники получили обследо-
вание и лечение в
СМСЧ-2 г. Южноукра-
инска более чем по
15 тысячам страховых
событий. Кроме того,
по дополнительной про-
грамме обследовались
и пролечились в других
лечебных учреждениях
474 сложных пациента.
В том числе сделано
две операции на сосу-
дах головного мозга и
пять — на глазах (стои-

мость операций более
15  тыс. грн. и 5 тыс. грн.
соответственно), было
восемь сложных случа-
ев лечения по поводу
межпозвоночных грыж
(средняя стоимость кур-
са — около 7 тыс. грн.)
и пять тяжелых забо-
леваний желудочно-ки-
шечного тракта (стои-
мость лечения до 10
тыс. грн.), двенадцать
работников лечились
от злокачественных он-
кологических заболе-
ваний (стоимость до
15 тыс. грн.).

В настоящее вре-
мя, считаю, альтерна-
тивы индивидуальному
добровольному меди-
цинскому страхованию
нет. Ведь это широкий
выбор программ, обес-
печивающих комплекс-
ный подход к заботе о
здоровье и индивиду-

альное решение для
каждого клиента. Рас-
считано оно на людей,
заботящихся и о здо-
ровье членов своей
семьи. Предусматри-
вает возможность по-
лучения медицинской
помощи и дорогостоя-
щего лечения не толь-
ко в СМСЧ-2, но и в
ведущих лечебных уч-
реждениях Украины.

В связи с отсутстви-
ем достаточного фина-
нсирования на соци-
альное развитие в 2010
году, и учитывая сложив-
шееся финансово-эко-
номическое положение
в Украине и отрасли, а
также с целью свое-
временного решения
вопросов проплаты до-
рогостоящего лечения
для восстановления здо-
ровья и спасения жизни
работников ОП ЮУАЭС,
администрация и проф-
союзный комитет пред-
приятия рекомендуют
им заключить на буду-
щий год индивидуаль-

ные договора на доб-
ровольное медицинское
страхование по одной
из комплексных про-
грамм, включающих вы-
ездное лечение. Такие
программы на будущий
год представили три
страховые компании —
СК «Энергополис», ХДИ
Страхование и СК «Аль-
фа Страхование».

Галина ХМЕЛЕВСКАЯ,
начальник отдела
охраны здоровья

ОП ЮУАЭС

Информация по теме

В интересах здоровья атомщика
и членов его семьи

Шановні працівники
Запорізької атомної

електростанції!
Прийміть сердечні вітання з нагоди

25-річчя найпотужнішої атомної електро-
станції України та Європи! Це особлива
подія, що збіглася з черговим професійним
святом — Днем енергетика.

Ваша високопрофесійна, ініціативна,
творча і самовіддана праця стала запору-
кою безпечної та якісної роботи енергоге-
неруючого підприємства, ефективного

розвитку його соціальної сфери в сучасних
умовах.

Бажаю вам і надалі примножувати свої
найкращі трудові традиції та забезпечувати
стабільну і надійну діяльність як ЗАЕС, так і
всієї енергосистеми держави.

Щастя і добра, нових сил і снаги вам і
вашим рідним, щирої людської вдячності та
поваги за вашу життєво потрібну працю!
З пошаною
Голова Атомпрофспілки
України                                  Валерій МАТОВ

СИЛА І КУЛЬТУРА ПРАЦІ ВП «ЗАПОРІЗЬКА АЕС»

В этом году профессиональный праздник
энергетиков ознаменован важной датой для
трудового коллектива Запорожской атомной
электростанции. Самому мощному энергоге-
нерирующему предприятию страны исполни-
лось 25 лет. Время строительства Запорож-
ской АЭС можно назвать уникальным — строи-
телями, наладчиками, эксплуатационниками
была проделана огромная работа, результатом
которой стало возведение в рекордно корот-
кие сроки блоков совершенно новой серии.

Четверть века уже отработала атомная, и
отработала очень хорошо. За это время
станция — национальное достояние Ук-
раины — безопасно выработала более 785
млрд. кВт/час электроэнергии, сохраняя и
улучшая экологическое состояние окружаю-
щей среды, освещая и согревая родной
город Энергодар, родную страну.

На Запорожской АЭС сформирован спло-
ченный коллектив профессионалов, который с

честью выполняет поставленные перед ним
задачи. Атомная энергетика в Украине — важ-
нейшая составляющая экономической безо-
пасности. И мы, атомщики, своим трудом
вносим огромный вклад в экономику нашей
державы. Мы с уверенностью смотрим в буду-

щее, потому что убеждены: впереди у
нас еще много трудовых побед и
новых планов, которые реализует
наша молодая смена, говорится в
приветственном обращении к своим
коллегам генерального директора
ОП ЗАЭС Вячеслава Тищенко и пред-
седателя первичной профсоюзной
организации атомной электростан-
ции Николая Захарова.

На снимках: генеральный ди-
ректор ОП ЗАЭС Вячеслав ТИЩЕН-
КО и президент НАН Украины Борис
ПАТОН (слева); лицо атомной —
шесть ядерных энергоблоков

Национальное достояние Украины
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«САРКОФАГ» ТРЕТЬОГО ТИСЯЧОЛІТТЯ

(Окончание.
Начало в №50)

Надеемся, что в течение
следующего года будут за-
кончены работы и введена в
эксплуатацию система. Ра-
боты проводит проектиров-
щик — это три итальянские
фирмы во главе с «Ансаль-
до». Физические работы
ведет ОП «Атомремонтсер-
вис», для ускорения к про-
екту сейчас подключается
«Укрэнергомонтаж».

23 февраля 2009 года
был заключен контракт на
выполнение строительных
и монтажных работ сис-
темы противопожарной за-
щиты объекта «Укрытие».
Он предусматривает де-
монтаж части сгораемых
материалов, кабелей и
др., устройство противо-
пожарных перегородок,
оснащение аварийной ав-
томатической пожарной
сигнализацией и ряд дру-
гих вопросов. Контракт
подписан с международ-
ным консорциумом «Укры-
тие», который включает в
себя «Атомстройэкспорт»
(Россия) и «Укрэнерго-
монтаж» (Украина). Физи-
ческие работы по этому
контракту ведутся и днем,
и ночью, хотя срок их вы-
полнения достаточно дли-
тельный, вплоть до 2012
года. В рамках контракта
на проектирование, стро-
ительство и ввод в экс-
плуатацию НБК, подпи-
санного в 2007 году с
«Новаркой», сейчас идут
работы по нескольким на-
правлениям — как в Ук-
раине, так и за рубежом. К
ним, как основной укра-
инский проектировщик,
плотно подключено ОАО
«Киевский институт «Энер-
гопроект», а также «Укр-
НИИпромстальконструкция»
и другие — в том числе
и организации, которые
занимаются разработкой
отчетов о соответствии
проекта санитарному за-
конодательству и воздей-
ствию на окружающую
среду; отчета по оценке
ядерной безопасности. В
то же время на ЧАЭС как
французскими специали-
стами, так и украинскими
— ГП «Киевский институт
инженерных изысканий и
исследований «Энерго-
проект» — проводятся ис-
следования грунтов. На
промплощадке они уже
завершены, в локальной
зоне «Укрытия» — продол-
жаются. Эти данные не-
обходимы для проектиро-
вания фундаментов НБК.

И, в тоже время, гене-
ральным подрядчиком по
проекту НБК и украински-
ми субподрядчиками до-
статочно серьезно ведутся
подготовительные работы
на временных объектах.
В частности, у нас есть
два зарезервированных бе-
тонных завода, которые
использовались при стро-
ительстве ХОЯТ-2, а сей-
час переданы «Новарке» во
временную эксплуатацию.
Еще один такой же завод
ввезен в Украину и будет
пущен на площадке, пото-
му что объем бетона, кото-
рый необходим при строи-
тельстве фундамента НБК,
превышает 20 тыс. м. куб.
Ведется реконструкция и
строительство определен-
ных участков мастерских
для обеспечения работ.

На промплощадке объек-
та «Укрытие» начинается
демонтаж отдельных зда-
ний и сооружений, которые
будут мешать строитель-
ству арки. В частности,
подлежат полному демон-
тажу здания БК-3, где до
недавнего времени был
санпропускник, не исполь-
зующееся здание ЮТЭМ,
частичному демонтажу под-
лежит склад графита.

Находятся на экспер-
тизе и другие проекты, в
том числе по устройству
котлованов под времен-
ные фундаменты в зоне
монтажа арки, под фунда-
менты подъемных башен,
которые будут использо-
ваться при возведении
арки, выполняется целый
комплекс работ потенци-
альными поставщиками и
проектировщиками спе-
циализированных систем.
Как пример: система ос-
новных кранов, которая
должна быть размещена
внутри НБК — это очень
специфическое оборудо-
вание, необходимое для
нового, сооружаемого «Ук-
рытия». Его специфич-
ность и определяет на-
правление работы с проек-
тировщиками, ведь НБК —
это не просто оболочка.
Конфайнмент должен быть
оснащен сложными и мно-
гофункциональными сис-
темами, рассчитанными на
работу в дистанционном
режиме. Эти системы —
зона ответственности «Но-
варки».

— Работа украинской
части Группы управления
проектом, ее профессио-
нализм, оперативность и
качество высоко оцени-
ваются зарубежными кол-
легами. В частности,
директор ГУП ПОМ Лорин
Додд подчеркнул, что,
глядя на работу украин-
ских коллег, и западным
консультантам проще
справляться с трудностя-
ми. А кого из своего пер-
сонала хотели бы особо
отметить вы?

— Я бы хотел отметить и
группу управления проектом
«План…», и тех, кто взаимо-
действует с нами — цех
радиационной безопасно-
сти, цех по переработке
твердых радиоактивных от-
ходов, электроцех и ряд дру-
гих подразделений. Прежде
всего, хочу отметить специ-
алистов, которые не входят
в состав Группы управления
проектом, но непосред-
ственно связаны с нами: это
заместитель технического
директора по «Укрытию»
Владимир Каштанов, это
персонал отдела лицензи-
рования, конечно же, особая
благодарность персоналу
цеха эксплуатации объекта
«Укрытие» (НБК) во главе с
руководством. Группа со-
провождает много проек-
тов, поэтому, отмечая од-
них, не хочется проявить
несправедливость к дру-
гим. Но я, в любом случае,
хотел бы отметить тех, кто
занимается инженерно-тех-
нической и строительной
частью. Это Дерюга Сер-
гей Юрьевич, Старов Ев-
гений Валентинович, Скри-
пов Александр Евгеньевич,
Зализецкий Виктор Нико-
лаевич, Тульчин Петр Пет-
рович, Кулишенко Борис Ва-
лериевич и другие — все
они опытные люди, хорошо
знающие дело. Заслужи-
вают теплых слов не толь-
ко те, кто непосредственно
работает на площадке, но и
специалисты, обеспечиваю-
щие коммерческую и фи-
нансовую часть. В работе,
конечно, случаются разные
моменты, кто-то допускает
ошибки, которые мы стара-
емся исправлять, но в целом
есть много подразделений
и специалистов, которые
достойны благодарности в
свой адрес.

ЛОРИН ДОДД:
«НБК БУДЕТ ПОСТРОЕН!»

За комментариями мы
также обратились к ди-
ректору Группы управле-
ния проектом Лорину
Додду (на снимке). Он
охотно рассказал о рабо-
тах, которые в текущем
году выполняли в рамках
проекта подрядные орга-

низации, а также поде-
лился, каким представля-
ется процесс реализации
проекта тем, кто постоян-
но видит его изнутри:

— Думаю, нужно обозна-
чить три основных момента.
Прежде всего, это подгото-
вительные работы для стро-
ительства НБК. В 2009 го-
ду подрядчик занимался
подготовкой траншей под
фундаменты НБК. Это самая
объемная и видимая часть
работ. Не могу не отметить,
что здесь подрядчик столк-
нулся с определенными
сюрпризами. В процессе
выполнения земляных работ
в грунте локальной зоны
НБК были найдены меха-
низмы, использовавшиеся
при ликвидации послед-
ствий аварии еще в 1986
году... Извлечение этих на-
ходок, к сожалению, потре-
бовало увеличения времени
на выполнение запланиро-
ванных работ.

Второе: представители
компании «Новарка» разра-
ботали «Документ по бе-
зопасности в рамках кон-
цепции проекта ПК-1» и
получили согласование со
стороны государственного
регулирующего органа. Его
подготовка была заверше-
на еще в январе. Это наш
первый опыт создания до-
кумента такого уровня для
украинского регулирующе-
го органа. В документе ука-
заны конкретная концеп-
ция подхода, используемая
компанией «Новарка» при
проектировании НБК. Под-
черкну, что согласование
документа стало важным
шагом на пути к проведе-
нию лицензирования про-
цесса в рамках проекта
НБК.

— Все ли запланиро-
ванное на этот год уда-
лось реализовать?

— К сожалению, некото-
рые разочарования у нас
есть. В этом году мы выпол-
нили не всю работу по
проекту модернизации обо-
рудования системы физиче-
ской защиты и контроля
доступа. Проект идет не
первый год, он на финаль-
ной стадии. А задержка по
нему связана с инцидентом,
который произошел на пло-
щадке ЧАЭС этим летом.
Как все помнят, гроза при-
вела к повреждению систе-
мы: природная стихия плюс
не совсем адекватно выпол-
ненная работа в рамках дру-
гого проекта вывели из
строя часть оборудования.
Сейчас мы восстанавлива-
ем утраченное. Кроме того,
мы получили хороший урок:
вместе с подрядчиком раз-
работали мероприятия и
ведем работы по обеспече-
нию достаточной защиты
этой системы от молний,
чтобы в будущем предот-
вратить подобные инциден-
ты. Стараемся работать по
плану, но, увы, эта непред-
виденная задержка увели-
чила сроки завершения
работ приблизительно на
6 месяцев.

Также есть некоторое
отставание проекта по соз-
данию интегрированной ав-
томатизированной систе-
мы контроля (ИАСК). Над
проектом (в части физи-
ческих работ и монтажа
оборудования) работает
подрядчик, который, как
оказалось, не имел доста-
точного количества персо-
нала для реализации работ.
Поэтому мы были вынужде-
ны провести реструктуриза-
цию этого контракта и при-
влечь к его выполнению еще
одного подрядчика. Ожида-
ем, что монтажные работы
по ИАСК будут завершены
до июня 2010 года.

— Надо думать, это
далеко не все проблем-
ные вопросы, с которы-
ми пришлось столкнуть-

ся, претворяя в жизнь
планы этого года?

— Да, выполняя работы
на площадке «Укрытия»,
персоналу приходится стал-
киваться со множеством
сложностей. На самом деле,
по своему характеру работа,
которой мы занимаемся,
никогда и никем ранее не
выполнялась, это предста-
вляет сложность само по
себе. Например: подход к
процессу лицензирования,
который мы используем,
украинскими регулирующи-
ми органами ранее никогда
не использовался. Это же
касается подхода к раз-
работке документов по
безопасности в рамках кон-
цепции проекта (ДБКП).
Кроме того, как показывает
практика, изначально были
не достаточно хорошо оп-
ределены характеристи-
ки площадки — что, в целом,
вполне объяснимо, если
принимать во внимание
условия и обстоятельства,
при которых проводилась
ликвидация последствий
аварии в 1986–1987 годах.
И неожиданные сюрпризы в
виде различных транспорт-
ных средств, которые нахо-
дят подрядчики в грунте при
выполнении работ по подго-
товке фундаментов НБК, —
лишнее тому доказатель-
ство. Все перечисленное
выше, увы, запланировать
и учесть невозможно, и,
это несомненно, относится
к трудностям, трудностям
ожидаемым — но от этого
не легче.

В этом году нам при-
шлось столкнуться с еще
одной неприятной реалией:
вмешательством судебной
системы Украины в прове-
дение тендера. Это также
стало весомым препятстви-
ем, с которым нам не дово-
дилось сталкиваться ранее.
Мы доказали свою правоту,
предприятие, обратившее-
ся с исковым заявлением в
суд, свои претензии отозва-
ло — однако все это отняло
много времени и сил, кото-
рые могли быть потрачены с
большей продуктивностью.

И последнее — это об-
щая экономическая си-
туация в Украине, которая
влияет абсолютно на все.
Она влияет не только на
работу Чернобыльской АЭС,
но и на чернобыльские
проекты в целом. Хочу вы-
разить свое восхищение
профессиональной рабо-
той руководства станции
и непосредственно гос-
подина Грамоткина. Не-
смотря на возникающие
трудности, продолжается
ежедневная деятельность
огромного коллектива Чер-
нобыльской АЭС, выпол-
няются производственные
задачи. В такое слож-
ное время справляться со
столь непростой ситуацией
— это достойно уважения.

— Проект НБК — мно-
говекторный. Какие на-
правления были основ-
ными в текущем году?

— Основным в этом году
стал контракт, заключенный
с компаниями Атомстрой-
экспорт (АСЭ) и Укрэнерго-
монтаж (УЭМ), согласно
которому они работают над

созданием системы проти-
вопожарной защиты для
объекта «Укрытие».

— Что вам как руково-
дителю дает повод для
гордости в этом году?

— Самая главная победа
уходящего года — «До-
кумент по безопасности в
рамках концепции проекта
ПК-1» (ДБКП). Можно счи-
тать это просто бумагой, но
разработка и согласование
такого рода документа в
регулирующих органах по-
зволило компании «Новар-
ка» продолжать работу над
проектированием НБК. Это,
в свою очередь, дало воз-
можность в ближайшее вре-
мя, а именно в декабре
этого года либо в январе
следующего, ожидать за-
вершения работы над раз-
работкой достаточно значи-
мой части проекта.

— Что еще планирует-
ся сделать в 2009 году?

— Прежде всего, мы
хотим, чтобы «Новарка» в
декабре завершила разра-
ботку лицензионного паке-
та №5. И если это будет
сделано, если его согласу-
ет государственный регу-
лирующий орган, то у нас
будет возможность присту-
пить к физическим работам
по устройству фундаментов
для НБК.

— Как работу над
проектом оценивают
представители стран-до-
норов и ЕБРР?

— Думаю, представите-
ли ЕБРР и стран-доноров
понимают трудности, с ко-
торыми нам приходится
сталкиваться. В то же время
они критически высказы-
ваются по поводу медлен-
ного выполнения работ по
проекту. Но, что еще более
важно, их беспокоит рост
издержек и стоимость вы-
полнения этих работ. Ду-
маю, основная сложность,
ожидающая нас в будущем,
— это работа по управле-
нию затратами, связанны-
ми со строительством НБК.
Работы должны проводить-

ся таким образом, чтобы
страны-доноры не отказа-
лись от дальнейшей реали-
зации этого проекта.

— С чем, на ваш
взгляд, связано увеличе-
ние стоимости проекта?

— О, существует целый
комплекс различных при-
чин, вызывающих эскала-
цию затрат! Одна из них
заключается в том, что мно-
гие сметные оценки, кото-
рые были сделаны по этому
проекту, разрабатывались
еще 5–6 лет назад. С того
времени мир достаточно
сильно изменился.

Второе. На тот момент,
когда заключался контракт,
часть объема работ еще не
могла быть определена
окончательно. В связи с
этим была достигнута до-
говоренность, что сначала
компания «Новарка» прове-
дет инженерно-проектные
работы, что поможет бо-
лее точно определить дей-
ствительно необходимые
объемы.

Основная сложность, ко-
торая стоит перед нами,
заключается в управлении.
Группа управления проек-
том должна управлять про-
цессом таким образом,
чтобы сооружение, разра-
ботанное подрядчиком, в
итоге не оказалось чересчур
совершенным и неоправ-
данно дорогостоящим. В
итоге должен быть создан
достаточный и безопасный
объект, который будет отве-
чать определенной ранее
задаче.

— К сожалению, в
Украине ходят различные
мнения на счет того, будет
ли проект НБК доведен до
конца… Ваши прогнозы?

— Безусловно, проект
строительства нового безо-
пасного конфайнмента бу-
дет завершен!

К печати подготовили
Елена СЕМАШКО
и Майя РУДЕНКО

Фото Майи РУДЕНКО,
Вадима ЛЮБИВОГО,

Александра КУПНОГО

До теми

У Міністерстві з питань надзвичайних
ситуацій та у справах захисту населення від
Чорнобильської катастрофи відбулося
перше засідання Міжвідомчої комісії з
питань комплексного розв’язання чорно-
бильських проблем. Як зазначив на за-
сіданні комісії заступник міністра Во-
лодимир Холоша, відомству доручено
забезпечити організацію підготовки дер-
жавних заходів до 25-х роковин Чорно-
бильської катастрофи. Зокрема, плануєть-
ся проведення в Україні Міжнародної
науково-практичної конференції «25 років
Чорнобильської катастрофи. Безпека май-
бутнього». На конференції розглянуть такі

питання: ядерні та радіаційні ризики —
співпраця урядів і населення, соціальний та
економічний розвиток територій, що зазна-
ли впливу Чорнобильської катастрофи,
успішні моделі розвитку, подолання сте-
реотипів та підвищення інвестиційної при-
вабливості регіонів, стратегія поводження з
радіоактивними відходами, відпрацьова-
ним ядерним паливом, наслідки ядерних і
радіаційних аварій для здоров’я населен-
ня тощо. За словами В. Холоші, також
готуються до друку Національна доповідь
до 25-х роковин Чорнобильської катастро-
фи, Атлас радіоактивного забруднення
території України та Екологічний атлас зони
відчуження і зони безумовного (обов’язко-
вого) відселення, збірники наукових праць
тощо.

Дбаючи про безпеку майбутнього
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4
СІМЕЙНИЙ ВИБІР — АТОМНА ЕЛЕКТРОСТАНЦІЯ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В 1928-м, когда объявили
пятилетку тяжелой промыш-
ленности, он пошел возводить
ДнепроГЭС. Работал на строи-
тельстве плотины целых четы-
ре года, пока не призвали в
армию. А после научился ез-
дить на тракторе и вернулся в
колхоз. В 37-м женился.

В год, когда началась вой-
на, родилось у них с женой
Марией Петровной сразу двое
детей: близнецы — Николай и
Алла. Воевал. Победу встретил
в Праге.

Дочка Алла выучилась, ста-
ла доктором, уехала жить в
Россию. Сын Николай пошел
по электрической части — «в
городе Энергодаре — с само-
го нуля, с 70-го года». На Запо-
рожскую атомную станцию
пришел уже мастером, ра-
ботал в цехе ТАИ. Жена Ни-
колая Яковлевича — Светлана
Павловна — тоже всю жизнь в
энергетике, только на Запо-
рожской ТЭС — оператором
хлораторной установки.

Еще один сын, Василий,
родившийся после войны,
стал начальником лаборато-
рии высоковольтных испыта-
ний на участке кабельного
хозяйства в Вольнянске.

Внучка Оксана пошла по
стопам мамы. Была лаборан-
том-химиком сначала на За-
порожской тепловой, теперь
— на атомной электростанции,
в водно-радиохимической ла-
боратории. Оксанин муж — Ев-
гений Ханжин — в цехе ТАИ, на
участке внешних связей и
информации (ВССИ). Здесь он
12 лет, а до этого строил чет-
вертый и пятый блоки. Сколько
работает, говорит, столько и
учится: поначалу — у мастера
Петра Владимировича Флоря-
ка, затем — самостоятельно:
за эти 12 лет оборудование,
которое обслуживает участок,
почти полностью поменялось,
и надо быть очень хорошим

специалистом, ведь «считает-
ся, что цех ТАИ — это нервы
блоков, а участок ВССИ —
окончания этих нервов».

Да вот и Женя, самый
младший в семье, дедушкин
правнук, тоже уже студент. И,
как вы думаете, какого вуза?
Севастопольского националь-
ного университета ядерной
энергии и промышленности!
Учится Женя на факультете
«атомные электростанции…»,
который считается самым пре-
стижным, самым лучшим в
институте.

Есть у этой семьи одно
общее увлечение — народные
танцы.

Николай Яковлевич и Свет-
лана Павловна познакомились
еще в Запорожье, когда вме-
сте танцевали в ансамбле
народного танца в ДК «Титан».
Объездили тогда с ансамблем
много, выступали и на респуб-
ликанских, и на всесоюзных
смотрах… Кстати, до сих пор,
где бы эта пара ни танцевала
— в кафе ли, в городском ли
парке — все на них обращают
внимание.

Отрадно, что младший Хан-
жин — Женя — тоже очень
любит народные танцы. Все
годы, пока учился в школе,
танцевал в образцовом ансам-
бле «Любысток».

На праздники они обяза-
тельно собираются вместе —
будь то День Победы, День
энергетика или Новый год.
«Раз у нас папа, значит, семья
должна быть обязательно
здесь!» И не бывало случая,
чтобы дедушку Якова не загля-
нула поздравить молодежь.

В будущем году старейше-
му жителю Энергодара жела-
ем не только отметить 100-ле-
тие, но жить еще долго-долго.
И ведь так, собственно, и бу-
дет, ведь он не один. Их, Ры-
балко-Ханжиных, теперь уже
целая династия!

Ирина ВОЛОДИНА

И дольше века длится жизнь…
ДО 25-Х РОКОВИН ЧОРНОБИЛЯ

КРАСА ЕНЕРГІЇ-2009

Ничто так не вдохновля-
ет сильную половину че-
ловечества на изысканные
комплименты, лирические
стихи, как привлекатель-
ные, улыбчивые и обаятель-
ные женщины. В этом мож-
но было еще раз убедиться,
побывав на церемонии на-
граждения победительниц
первого городского интер-
активного конкурса красоты
«Краса Энергии-2009», про-
ходившего в Энергодаре в
декабре.

Для проведения этого ме-
роприятия было разработано
специальное Положение, ут-
вержденное председателем
профкома ОП ЗАЭС Николаем
Захаровым и городским го-
ловой Александром Кулибо-
вым. Сама же идея принадле-
жит активным ребятам, имена
которых неплохо знакомы и
на станции и в городе, — На-
талье Будянской и Владимиру
Тимошенко. Сайт, где все жи-
тельницы города в возрасте
от 18 до 35 лет, независимо
от рода деятельности и се-
мейного положения, могли
разместить свои фотографии
и заполнить анкету, вызвал
у энергодарцев нешуточный
интерес, жаркие дискуссии и
стал одним из самых посе-
щаемых.

Отдать свой голос можно
было только за одну участни-
цу. А члены судейской колле-
гии принимали окончательное
решение, учитывая результа-
ты голосования, заполненные
анкеты и предложенные фото-
графии.

Местом проведения цере-
монии награждения неслучай-
но был выбран Выставочный
зал. Пока гости томились в
ожидании результатов, де-
вушки активно позировали
фотографам. Фотосессия бы-
ла в самом разгаре, когда в
Выставочный зал стали при-
бывать члены судейской кол-
легии и многочисленные гос-
ти. Как и следовало ожидать,
мнения и симпатии у всех
были разные, ведь оценка
женской красоты — дело
субъективное. Можно только
предположить, как непросто
было жюри. Всего же в пер-
вом интерактивном конкурсе
красоты приняли участие 122
представительницы прекрас-
ной половины человечества. В
финал вошли 20, многие из
них, кстати, работают на За-
порожской АЭС.

Номинации распредели-
лись следующим образом:
«Мисс загадка», «Мисс юность»,
«Мисс элегантность», «Мисс
обаяние». Был приз от профко-

ма ОП ЗАЭС в номинации
«Мисс фото»; от отдела по
делам семьи и молодежи —
в номинации «Мисс интер-
актив»…

Конкурсантка, набравшая
наибольшее количество бал-
лов — Марина Науменко, —
стала «Мисс зрительских
симпатий».

А победила в конкурсе кра-
соты «Краса энергии-2009»
сотрудник планово-экономи-
ческого отдела ОП ЗАЭС
Ирина Шпиллер.

Некоторые из конкурсан-
ток не скрывали своего разо-
чарования, другие искренне
радовались и участию в кон-
курсе, и призовым местам, и
добрым словам в свой ад-
рес. Например, победитель-

ница призналась, что вовсе не
рассчитывала на такой ре-
зультат, и, по ее мнению, было
немало девушек, достойных
награды.

Уже после церемонии на-
граждения члены судейской
коллегии и организаторы кон-
курса делились своими впе-
чатлениями и наблюдениями.
Наталья Будянская и Володя
Тимошенко, взявшие на себя
основной груз в организации
конкурса, признались, что по-
думывают о том, чтобы в бу-
дущем году он продолжился,
и, возможно, уже в несколько
ином формате. В каком имен-
но — покажет время.

Людмила ГОТЫЧ
Фото Николая КУЛАГИНА

Самые красивые девушки  Энергодара —Энергодара —
работницы ЗАЭС

Чорнобильська трагедія лягла
в основу нового художнього філь-
му відомого російського сцена-
риста і режисера Олександра
Міндадзе, автора сценаріїв до
таких кінострічок як «Полюван-
ня на лисів», «Парад планет»,
«Плюмбум, або Небезпечна гра»,
«Космос як передчуття» та інших.
Як режисер Олександр Анато-
лійович дебютував у 2007 році
фільмом «Відрив».

Нова стрічка має робочу назву
«У суботу» і переповідає історію
мешканців Прип’яті одразу після
катастрофи. Початок зйомок за-
плановано на квітень-травень на-
ступного року. Прем’єра відбу-
деться у квітні 2011-го до 25-річчя
аварії на Чорнобильській атомній
електростанції.

До України знімальна група
приїжджала у пошуках «натури».
Кузнецовськ став останнім містом-
супутником АЕС, де побували кіно-
митці. Вони відвідали навчально-тре-
нувальний центр Рівненської атомної
електростанції, оглянули місто та
його околиці. Режисер Олександр
Міндадзе люб’язно відповів і на
декілька наших запитань.

— Олександре Анатолійови-
чу, розкажіть читачам, про що
ваш новий фільм?

— Ми намагаємося відтворити
події 26 квітня 1986 року в місті
Прип’яті. Сюжет фільму розгорта-
ється впродовж одного дня одразу
після аварії. Головний герой карти-
ни — молодий чоловік, який знає
про те, що трапилося вночі, і нама-
гається таємно вивезти з міста
свою дівчину та друзів — музикан-
тів, які того дня мають грати на
весіллі. Але врешті-решт дрібниці
життя, його притягальні сили,
незмога піти переборюють страх.

— В основі стрічки — Чор-
нобильська трагедія. Чому са-
ме цю тему ви обрали?

— По-перше, ця тема і досі зали-
шається актуальною. По-друге, річ не
лише в Чорнобилі. Ми не намагаємо-
ся відтворити подробиці аварії, адже
знімаємо не блокбастер. Наше зав-
дання — показати людину, яка опи-
нилася в критичній ситуації, на поро-
зі апокаліпсису, між життям і смертю.

В якомусь сенсі це — метафора тих
обставин, в яких людина постає пе-
ред вибором. Це актуально у всі часи.

— Розкажіть трохи про зні-
мальну групу, акторський склад.

— Разом зі мною над стрічкою
працюють відомий румунський
оператор Олег Муту (зняв фільм
«Чотири місяці, три тижні і два дні»,
що переміг на Каннському фес-
тивалі-2007. — Авт.), художник
Денис Бауер. Акторів поки що
немає. Ми розпочали з пошуків
«натури». Пізніше займемося під-
бором акторського складу.

— Ви шукаєте місце для зйо-
мок в Україні. Чому саме нашу
країну ви обрали?

— Оскільки історія фільму від-
бувається у містечку Прип’яті, то й
відповідний антураж ми шукаємо
саме в Україні. Нас цікавить ваша
природа, ваші люди. 

— Чи пригледіли уже щось
для себе?

— Ви знаєте, це дуже непросте
запитання. Дещо ми знайшли в
одному місці, дещо в іншому.
Відшукати усе, що необхідно для
кіно, в одному місці неможливо.

— А в Чорнобилі ви бували?
— Ні, не бував. Але зібрав дуже

багато цікавих фактів про місто
Прип’ять і про катастрофу. Мені
допомагали українські журналісти.

Загалом увесь сценарій базується
на свідченнях очевидців, їхніх пере-
живаннях і спогадах. Якщо відверто,
то знімати в Чорнобилі неможливо.
Адже це насамперед величезне пси-
хологічне навантаження. Піддавати
цьому знімальну групу я не можу.

— Олександре Анатолійовичу,
разом з колегами ви об’їхали
практично всю Україну, побували
у всіх містах-супутниках АЕС. Які
ваші особисті враження?

— Враження про Україну в ме-
не лише хороші. Життя у ва-
ших атомних містечках суттєво
відрізняється від життя навколо.
Це зовсім інші міста. Більш куль-
турні у всіх проявах, більш соціаль-
но захищені. Це помітно навіть по
людях, по їхніх обличчях. Більше
того, атомники займаються справ-
жньою справою. Вони служать нам
усім. Тому ще раз повторюю, що
враження у мене якнайкращі.

Розмовляла Іванна КОВБ

Знімальна група побувала на
екскурсії в НТЦ РАЕС. На знімку
Руслана СЛОБОДЕНЮКА (зліва—
праворуч): художник Денис БАУЕР,
оператор Олег МУТУ, начальник НТЦ
Владислав КРАСІНСЬКИЙ, режисер
Олександр МІНДАДЗЕ, заступники
начальника НТЦ Юрій ЄЛІСЄЄВ та
Сергій ТАЯКІН

«Натуру» для фільму шукали в атомних містах«Натуру» для фільму шукали в атомних містах

***
Из сугробов, из-за елок
Глазки беличьи глядят.
Пусть морозец нынче колок —
Будет праздник у ребят!
Дед Мороз готовит сани,
Собирает свой мешок —
Колокольчики для Тани,
А для Вани — пирожок.
Кони быстрые поскачут,
Снег взовьется с-под копыт!
Волк с Лисою пусть не плачут
И Мышонок не забыт!
Нарядили детки елки.
Не сомкнут глаз до утра.
Ну а утром под иголки
Вновь заглянет детвора…

***
Дремота тяжестью склонила
Дерев оснеженных главы...
Ночь сновиденьями укрыла —
Крылами мягкими совы.

Не потревожу храм уснувший —
Сей мир загадок и чудес...
Зиме объятья распахнувший —
Волшебный, беззащитный лес!

***
Минул, промчался снова год!
Надежды, радости, потери...
Сплетают жизни тайный код —
Ключ — в неразгаданной Вечери,
В улыбке Лизы неземной,
В лучах восхода и заката...
Мне не ведомо, что со мной...
Любовь — награда... иль расплата?!

Сергей РЕМНЯКОВ,
инженер-физик

Хмельницкой АЭС

ПОЕТИЧНИМ РЯДКОМ
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